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对聊城市蔬菜公司经济效益

滑坡原因的分析及其出路的思考
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火立止
聊城市工商银行信贷科课题组

聊 城 市 蔬 菜 公 司是 隶 属 于 市 商 业 局 领 导 的 国营商 业企

业 ，现 拥 有 固定 资 产297 万 元 ， 自有流 动资金12万元 ，职工

1妇 人 ，仓 储 、 营业 面 积3000平 方米 。前 几年 ，该企业本是

经 营 情 况 较 好 的 企 业 ，八 七 至 八 九 三 年 年 均 销 售 额67 9万

元 ，年 均 实 现利税41 万元 。 自九O年开始 .企业经济效益直

线 下 滑 ，九O 、 九
一 年 两 年 年 均 销售额为414万元 ，效前三

年 平 均 数 下
一
降39%，平 均 利 税

一48万元。今年 以来 ，企业经

营状 况 进
一
步恶 化 ，第

一 季度 又发 生经营性 亏损40万元。截

止 一 季末 ，
一
该企 业 各 项 流 动 资 金损失 高达164万元 ，是企业

自有 流 动 资 金 的 14倍 ，是 三 月 末企业 向银行借款 的1.1倍 ，

已经形成 资不抵债。

经 调 查 ，导 致蔬菜公 司经济效益大幅度下滑 的主要原 因

是:

一 、蒜苔 经 营连年 亏损 ，企业包袱沉重 ，积重难返。

一 九 八 九 年 五 月 ，蔬 菜 公 司利 用北京有关部 门150万元

的 投 资 购 买 了候 营镇 田庄 乡恒温库八年 的使用权 ，开 始 了蒜

苔 的 经 营 。 但 由 于蒜 苔 市 场 变 化 不定 ，竞 争 激 烈 .价格下

跌 ，头 一 年 就发 生经 营性 亏损60 万元。九O年市场有 所好转

盈 利 8万 元 。 但 好 景 不 长 ，九
一
年蒜苔再现其难 以驾驭 的形
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势 、企 业 所 存72万 斤蒜苔 价格 严重 倒 挂 .又发 生 经 营性 亏损

52万 元 。 头 三 年经 营 .二年 亏 ，
二
年盈 ，造 成 资金 净损 失 高

达 104万 元 ， 为 自有 流 动资金 的9倍 ， 由于 资金 发 生 亏空 ，企

业 用 于 收 购 蒜 苔 的银 行 贷款无 法偿 还 ，每 年 又需 支付银 行 利

息 就 达 13 万 元 。企 业 不但背 上 了沉 重 的 资 金包 袱 ，也严 重影

响 了其 它 方 面 的正 常经 营。 由于 亏损 无 人 弥 补 ，贷款无 法偿

还 ，企 业 人 不敷 出 ，经 营 陷于 困境 C

二 、企 业 领 导 班 子信 心不 足 ，管理 软 化 ， 回天乏 力

几 一 年 初 ， 为扭 转企 业 的被 动局 面 ，上级 调 整 了蔬 菜 公

司 的 领 导 班 子 。新 班 子上 任后 做 了
一
定 的工 作 ，但 是 这 个 班

子 缺 乏 商 业 管理 的经 验 ，对克服 企 业 存 在 的 困难 信 心不 足 ，

管 理 软 化 ，决 策 能力 不强 ，仍 未能 遏 止住 企业 效益 下 滑 的势

头 。 例 如 ， 该 公 司的 长虹 商 场地 处 商业 繁华 地 段 .营业 面积

1000平 方 米 ，本是 聊城 市 区颇 有竞 争 力 的 国营商 店 ，八八 年

销 售 额 和 利 润 达 到 470万 元 和 29万元 ，而 九
一
年 由于管理 没

有 跟 上 ，措 施 乏 力 ，没有 调 动起职 工 的积 极 性 ，销售 只完成

187万 元 ，较 ，/又八 年 减 销 6叭 ， 利 润是
一0.8万元 ，较八 八 年

减 利 30万 元 。 九二 年 ，企 业 对下 属 19 个 承 包 单位 实行 了
“
包

死 上 上 交 基 数 、超 额 全 留
”
的管理 办法 .包 死 上 交基 数 16.理

万 元 ， 然 而 蔬 菜 公 司
一 年 实 际 支 出 要 达 42.8万 元 ，也就 是

说 ， 既 使 各 承 包 单 位 完成 上 交基 数 ，九二 年 企业 至 少也 要 亏

损 26.4万 元 、从 目前 情 况 看 ，企 业 领 导 班 子找 不到 根 治亏损

的 良方 . 畏 难 发 愁 ，情 绪 低 沉 .企 业 仍 处 于 继 续 下 滑 的趋

势 。
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我们 认 为:
一
该企 业 经 营 严重 萎缩 ，资金损失严重 ，情况

相 当危 急 ，切 不 可等 闲视 之 ，必须 尽 快 采 取 措 施 ，加 以解

决 。经过 深 人 的调查 研究和反复考察论证 .对企业 的出路 问

题提 出以下设想:

一 、 采 用 转 租 或 退 还 恒 温 库 的 方 法 放 弃 蒜 苔

的 经 营

实践 证 明 ，在没有形成产销
一条龙和财政财力扶持 困难

的 清况下 ，国营蔬菜企业 的经营风险极 大或者说没有条件经

营。 因此 ，放弃蒜苔 的经营应是 明智和唯
一 的选 择 ，具体理

由有三:

曰 、 山东 省 的蒜苔 以苍 山县的产量最高、品种最优、贮

藏 能力 最 大 ，苍 山左右着山东蒜苔 的销售价格 ，这就使聊城

的蔬 菜 经 营部 门在销售上处于被动地位。竞争能力 出现先天

不足。

国 、我 市苍 山品种的蒜苔种植 面积小 、产量低 、而我市

现有 大小 11个 恒温 库 贮藏 能力 又 比较 大 ，历年 蒜 苔 收购季

节 ，都 出现一场
“
蒜苔

”
大战。无形 中抬高 了收购价格 ，而

11 个 恒 温 库 中，有9个是乡镇企业 ，它们在 收购上具有:
“
近

水楼 台先 得 月
”
的优势 ，而蔬菜公 司则 没有这些优势 ，本地

收不着 ，只好到外地采购，运 费和损耗极 大 ，加大 了收购成

本 。ql年蔬 菜 公 司贮存 蒜苔 72万 斤，仅 占贮存 能力的58%，

而所存蒜苔 中7B%是从 区外收购的。最后 收购成本达1.03元/ 斤，

而 全年平均销售价格 只为0.6攻元 厂斤 ，价格 严重倒挂。

白 、蔬 菜 公 司的恒温库利用的是北 京投资 ，获取的只是
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八 年 的使 用权而北 京方面 目前 对这种情 况 尚不 了解 .还 以为

已经 获得 所 有权 。从 目前 的情形看 ，恒温库五 年后 弥补损失

收 回投 资 根 本 无望 ，如果我们寻求 不到解决 问题 的出路 ，和

北 京方面肯定要发 生
一
场纠葛 ，后患令 人忧虑 。

综 上 所 述 ，我们认 为蔬菜公 司实在 没有 能力继续 经营蒜

苔 。 甩 掉 包 袱 ，消除 隐患 ，应是 我们抓 紧决 策并 付注实施 的

出路 所 在 。 我们 设 想 有 两 个:
一 是 向社 会招标转租 ，用收 回

的 租 赁 费偿 还北 京投 资。二是 由政府 出面和 田庄进行协商 ，

恒 温 库 交 回 田庄经 营 ，由田庄按蔬菜公 司的 已使 用的年 限折

价退 回部分 投资款 。

二 、 由 聊 城 市 百 货 大 楼 对 市 蔬 菜 公 司 实 行 兼 并 。

聊 城 市蔬 菜 公司 目前 管理 混乱 ，资金 困乏 ，继续 依靠 银

行 贷 款
“
输 血

”
的方法 无济于事 。我们认 为 ，由聊城市百货

大楼 实 行兼并是
一
条可行 的途径 ，理 由有 三:

扮)、聊 城市 百 货大楼是我 区最大 的零售企业 ，年实现利

税300万 元 以上 ，效 益 显 著 ，实 力雄厚 ，兼并蔬菜 公司的有

利 条 件 很 多 ，首 先 ，大楼近几年积累 了
一整套 成熟 的行 之有

效 的 管理 零 售企 业 的经验 。而蔬菜公 司实 质上也是 以商 品零

售 为 主 。 所 以，兼并后 ，大楼 可 以把有效 的管理 制 度直接进

行 移 植 。 其 次 ，百货 大楼 现在拥有
一批经验 丰富、事业 心强

的 管理 人 员 ，兼并 后 ，通过合理调配 管理 人 员 ，强 化基础管

理 ，可使疏 菜公 司短时 间 内恢复 元气 ，正 常运转 :

口 、 经 过 近 几 年 的 发 .展 .聊 城 市 百 货 大 楼 的 营 业 、 仓

储 、 办 公 条 件都 十分 紧张 ，已经成 为制约企 业 发展 的重要 因
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素 ，而蔬菜 公司经营设施 比较充裕 ，可未得到充分 利用。实

行 兼并 后 ，可以使两家经营要素得到合理配置和充分发挥。

蔬 菜 公司现 办公地址可以用来开展批发业务 ，长虹商场可以

改 为专业 商场对两三个商品实行集 中经营 ，形成局部优势 ，

发挥国营商业的主渠道作用。

曰 、百货 大楼是特级信用企业 ，九二年又被列人地 区行

和市行 优先支持的重点 ，大楼对蔬菜公 司兼并后 ，承担起蔬

菜 公司的全部 债权债务 ，在财 税部 门提供 优 惠 政 策 的前提

下 ，大楼可 以从每年新增效益 中逐步弥补原蔬菜公 司的资金

水份 .这祥 .既可得到银行的全力支持 ，也可使企业走 向良

性子香环的轨道。

一
几 九 二 年 四 月 十 日

(课题组成员:刘希平 元 立强 葛广智 执笔:元 立强)


